

Voyage au cœur du Viêt-Nam

du 8 au 22 novembre 2014



Les participants



Brigitte



Marie-Jo



Anna



Tuan



Odile

Arrivée à Hanoi le 8 novembre, tôt le matin. Première journée de découverte du Viêt-Nam pour Marie Jo,

Trang nous rejoint à l'hôtel et j'apprends avec fierté qu'elle a reçu un diplôme finalisant ses 3 premières années d'université. Elle entame sa 4^{ème} année d'étude en Relations Publiques. Outre ses cours elle garde le soir des jumeaux ; cela lui permet de gagner un million de dongs par mois (environ 40€).



Nous faisons connaissance d'Anna, jeune étudiante de 18 ans. Elle va partager notre périple. Et c'est ainsi que toutes ensemble, nous retrouvons Sr Anna l'après midi.

Elle est inquiète pour Sr Thérèse. Cette dernière récupère doucement de son accident vasculaire et je lui explique que le traitement qu'elle prend sera pour " toute la vie"... Et Sr Anna de dire, les yeux plein de malice, regardant son alter ego: Odile, marquez bien: "TOUTE LA VIE" sur les boîtes...

Le 9 novembre, nous partons à **Thanh Son**, à 80 km, au sud de Hanoi, avec Sr Anna, pour l'inauguration de la salle polyvalente, dont la construction a été financée par l'association.

L'accueil est chaleureux et après une bénédiction dans le recueillement, dites par le père Pierre, nous sommes invitées à partager un repas. Assis sur les nattes, les hommes d'un côté et les femmes de l'autre, les plats abondent. Rapidement la glace se rompt, et les échanges par gestes, par photos, par mots répétés en français ou en vietnamien entraînent de joyeux fous rires.



La simplicité de ce moment passé ensemble nous va droit au cœur, et il est difficile de se quitter.



Nous faisons route vers **Trinh Xuyen** pour une nouvelle inauguration: la 2^{ème} école maternelle est flambante neuve. Le nombre d'enfants a augmenté de façon importante: ils sont maintenant plus d'une centaine. Les femmes du village et leurs enfants nous entourent pendant la bénédiction.

Pour fêter cet événement, nous partageons une soupe de riz et un « banh gai. »

10 novembre



Rencontre de Sr st Jean et direction, **Thanh Hoa** (150km au sud de Ha Noi). Durant les 3 heures de trajet, nous avons le temps de faire connaissance et de discuter des projets en cours.

Arrivées à l'évêché, nous sommes reçues par Mgr Joseph Nguyen Chi Linh.

Son projet est un grand centre pour handicapés moteurs et sourds muets.

11 novembre

Nous partons avec Sr Vy (SPC Hanoi) pour visiter de nouveaux programmes de filleuls à 70 km au sud de Hanoi, dans la province de Hanam ;

Nous débutons par **Khoan Vy**; il s'agit d'un village de 5000 habitants, vivant



essentiellement de la culture du riz ; 5 sœurs et 2 juvénistes s'occupent des 80 enfants de maternelle, âgés de 2 à 4 ans.

Les familles des filleuls visités nous accueillent avec émotion, émotion partagée. Le dénuement est certain.

Les jeunes rencontrés ont entre 11 et 13 ans et travaillent avec sérieux.

A quelques km se trouve **Thach Bich**. Les enfants de maternelle sont très nombreux, il y a 6 classes avec 40 petits de 2ans. Les sœurs s'occupent également d'une dizaine d'enfants handicapés.

Nous rencontrons 3 des filleuls ; 2 sont seuls chez eux car leurs parents travaillent dans les champs. La dernière, Mai Anh, âgée de 10 ans est orpheline, elle vit chez son oncle.



12 novembre nous retrouvons Sai, accompagnée de l'équipe de l'association « Vietnam Espérance » .Tuan nous rejoint également et le soir, nous prenons le train pour Sapa.

Quant à Brigitte, elle retourne en France après un mois passé dans le pays.

13 novembre

Nous arrivons à Lao Cai à 5h30 et rejoignons **Sapa** au bout d'une heure. La ville est envahie par un épais brouillard.

Mr Thom, l'intendant de l'église nous a préparé un solide petit déjeuner ; le père Binh est absent.

Nous rencontrons les lycéens qui continuent à vivre dans les baraquements en tôle, à côté de l'église. Ils sont maintenant 50 (39 auparavant) et il y a 7 filles. Seize dorment dans une pièce, 2 par lit et les autres dorment dans l'église, au niveau de la tribune transformée en dortoir.



Ils nous accueillent avec gentillesse et échangent avec Anna, grâce à la musique.

Un foyer a été construit ; pour l'occuper, les jeunes attendent que les autorités locales donnent leur accord.

Nous rencontrons les jeunes en terminal. Ils sont une dizaine et nous parlent de leurs projets d'étude : 2 veulent poursuivre des études de musique et les 8 autres s'orientent vers des études de pédagogie pour devenir instituteurs.



Il faut de la volonté et de la persévérance pour poursuivre des études dans de telles conditions.

Nos propositions :

- *financer le transport et l'hébergement pour passer les concours universitaires.*
- *Parrainer ceux qui poursuivront leurs études à l'université*
- *augmenter le budget « cantine »*



Nous partons à **Hau Thao** où nous sommes attendus pour discuter du projet médical mis en place en novembre 2013.

Les femmes des minorités H'Mongs sont présentes : 70 jeunes femmes mariées, avec leur dernier né et une vingtaine de jeunes filles., venues de Hau Thao et de Ton Ly.

Tuan s'est éloigné et joue avec les petits car c'est véritablement une « affaire de femmes ».

Passé le premier moment de timidité, les langues se délient ; les accouchements ont lieu à domicile en compagnie de la belle mère, mère ou grand mère. Il n'y a pas d'aide extérieure.

Pendant 2 heures, nous écoutons les histoires de vie de ces femmes ; elles racontent leur quotidien avec confiance et simplicité.

Cette année 5 femmes ont passé une échographie (environ 10% des femmes enceintes). Toutes acceptent la prise des médicaments (fer + vitamines).



Un autre sujet est abordé : les douleurs de règles. Les jeunes filles et une grande partie des femmes se plaignent de douleurs.

Proposition : augmenter le budget pour permettre la distribution d'antalgiques.



Le soir, je consulte les lycéens qui le désirent. Tous sont stressés par leurs études et le désir de réussir. Ils sont conscients des enjeux et de l'amélioration de leur avenir et celui de leur famille.

14 novembre



Aujourd'hui direction Lao Chai et rencontre avec les 17 filleuls de ce programme.

Tous sont venus ; ils regardent avec plaisir les courriers reçus et les photos qui y sont jointes. Sai s'empresse de leur traduire leur lettre et de leur donner les explications concernant la famille de leur parrain.



Je les revois avec beaucoup d'émotion et les trouve beaucoup moins timides que l'année dernière.

Ensuite petite échappée avec une filleule pour visiter sa famille : après une demi heure de marche sur les chemins escarpés et boueux, et une chute, nous rebroussons chemin... Tuan, le sage, avait d'emblée décliné cette expédition... et nous attendait avec patience.

Kham et Sai ont mis en place un système de microcrédit permettant aux familles d'améliorer leur habitat, pour ces mêmes filleuls

Avant de reprendre le train, nous rencontrons un étudiant en dernière année de médecine qui accepte de faire, bénévolement, des consultations auprès des minorités, chaque mois lors de ses passages le weekend, à Sapa.

Nous revenons de nuit à Hanoi, mais une partie de mon cœur est resté dans les montagnes de Sapa...

Le 15 novembre, nous retrouvons Hy Hoa et Christophe, auprès de Sr Anna et Sr Thérèse; un programme de rééducation a été mis en place, pour cette dernière. Nous quittons nos 2 sœurs, bien fatiguées et leur prodiguons encore quelques conseils.

Nous voilà partis vers le sud: à 19h l'avion atterrit à HCM ville.

16 novembre

Le centre ville est en pleine transformation : le métro est en construction, les « Malls » sont en pleine expansion ; le contraste avec Sapa est saisissant. !!

Nous visitons le foyer Thu Duc à 25 km au nord de Saigon. Kham, qui gère le foyer, est heureuse de la réalisation. Les jeunes filles sont 8 par chambre ; ces dernières sont spacieuses et claires. L'ambiance est détendue. Nous rencontrons 6 jeunes filles en vue d'un parrainage.



17 novembre

Départ pour Hondat à 7h30 avec Marie Jo, Anna, Sai et Mr Dung, le chauffeur. Le début de la route est rapide car nous empruntons une nouvelle autoroute... mais sur 50 km !!

Hondat est situé au sud ouest de Saigon à 450km environ

A long Xuyen nous traversons un bras du Mékong avec le bac et nous arrivons à Hondat aux alentours de 14h 45 (7h de route ...)

Sr Lucie nous attend et nous commençons la visite des filleuls. Sur 16 filleuls, quatre sont à l'université (3 à Cantho et 1 à Saigon).

Je revois la jeune Hong Diem, rencontrée en 2011; elle est maintenant en 4eme ; ses parents ont pu améliorer leur habitat : le toit a été réparé et un carrelage a été posé dans la pièce.



Les frais de scolarité, au collège, sont de 1.200 000 VND (soit 50€ environ) lors de la rentrée de septembre et d'1.000.000 VND, 4 mois plus tard.

Pour l'université, les frais de scolarité sont de 6 000.000 VND/an (250€); le pensionnat d'état: 2.000.000 VND/an (80€) à payer en une fois.

Lorsque l'on sait que le salaire moyen est de 50 à 70€ par mois selon le travail...

Nous rencontrons plusieurs filleuls éparpillés dans la ville et autour ; nous sommes amenés à prendre le bac ou la moto, là où la voiture ne peut pas se frayer un chemin.

Petite frayeur pendant notre visite : un serpent se faufile, rapidement abattu..

Le soir nous sommes invités dans une famille qui nous a préparé des fruits de mer : crevettes, crabes et du poisson...

Le 18 novembre, nous passons à Tan Lap qui devient maintenant autonome et n'a plus besoin de l'aide d'EDV. En effet, l'école devient école d'état ; il y a 2 institutrices salariées pour 60 enfants; le niveau de vie des familles s'est amélioré et ces dernières participent au frais de scolarité : 800.000 VND (32€ environ) en septembre et 250.000 VND (10€) par mois pour le repas et le gouter.



Et en route pour « la grande traversée » : Tan Lap - Bao Loc d'une traite... (En fait une vraie folie.. !!) ...11h de route...

19 novembre

Après un délicieux déjeuner de Banh Cuôn, nous débutons la visite de filleuls.

Je revois avec plaisir Nguyen Trieu Quyen Linh âgé de 9 ans ; sa maman a bénéficié d'une aide de la ville pour restaurer sa maison ; il y a du carrelage dans la pièce, une douche et des sanitaires corrects. Linh est en CM1 ; il écoute Sai traduire la lettre de sa marraine et regarde attentivement les photos de la famille. A un moment l'émotion est trop forte et les larmes coulent sur son visage. Nous sommes autour de lui, nous mêmes impressionnées et très émues par ce petit garçon.



Marie Jo rencontre Thinh son filleul de 16 ans, pour la 1ere fois et c'est un vrai moment de joie ..

Nous goutons de délicieux Banh Diu faits par la maman et discutons avec Thinh de ses loisirs, projets d'avenir ...

Il est sportif et pratique la natation et le football et aime les

jeux électroniques et le karaoké.

Nous terminons par Duong, âgée de 15 ans qui est actuellement en 2^{nde}.



Nous faisons nos adieux à Hanh Thu, la responsable du programme et revenons à Saigon en fin d'après midi. Nous retrouvons Tuan et nous dinons dans un restaurant végétarien en l'honneur d'Anna.

Et comme toujours le retour en France est difficile, tant je suis submergée par toutes ces rencontres, ces visages de femmes, d'enfants, ces sourires et cette simplicité dans l'accueil.



Je laisse Marie Jo conclure : « Rendez vous en terre inconnue », j'ai eu vraiment l'impression de vivre le même événement.. C'était mon premier contact avec ce pays, ces habitants, ce fut déroutant, fatiguant, éprouvant, mais riche d'émotions, de sensations, de questionnements... »